
记者：珠峰救人给您的生活和
工作带来了哪些影响？

范江涛：我是河南人，是在中原
文化的熏陶下长大的，而且作为农
村孩子，从小到大接受的教育也是
为人要善良。事情过后我们也没
宣扬，只要人救下来了就好。但是
后来越来越多的人知道了，挺多人
夸我的，肯定我和我的家乡，我挺
高兴的。

我出生在新郑，前几年因为工
作原因才搬到长沙。现在很多人知
道我是河南人，他们都会说：“河南
人很牛。”

我还想做新郑市第一个登上珠
峰的人。当时家里人知道我去登珠
峰，我爸还给我开玩笑，他说：“你要
登上去的话，我要回村里给你大摆
几桌。”

虽然最后没登上，但是很多同

学都看到了我在珠峰救人的新闻，
很多人对我说，“老范你干了这么牛
的一件事”。

当时有一个挺长时间没联系的
小学同学发消息说：“真厉害，以你
为荣。”还有一个初中同学也突然发
了一句：“家乡人民的骄傲，咱们村
里都以你为荣。”我心里就觉得做这
件事情很值得，从老家出来这么久
了，听到这些，心里挺感动的。
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距离登顶珠峰仅400米，他转身去救人
新郑老乡范江涛：做这个决定我哭了3次
“成为家乡人民的骄傲，我心里就觉得做这件事情很值得”

“珠峰救人已经过去两个月了，
我现在一直在处理工作和生活中的
一些事情。”范江涛说，如今他的心
态已经平和了许多，生活也回归原
貌，“唯一不同的是，身边出现了很
多夸赞的声音。”

7月13日，继此前入选“中央
政法委2023年第二季度见义勇为
勇士榜”后，湖南省登山队领队范江
涛又有新的荣誉，家乡河南省新郑
市见义勇为评定委员会拟推荐他为
新郑市“见义勇为先进个人”。

面对纷至沓来的荣誉与肯定，
范江涛坦言：“作为河南人，我很高
兴能够得到家乡的认可，这是鼓励
也是鞭策，以后我会用更高的标准
来要求自己。”
正观新闻·郑州晚报记者
周梦真 宋莹玉/文 受访者供图

今年5月，范江涛在珠峰南坡大本营
“如果再碰上类似的事情，
我们还会去做”

两个月前，攀登珠峰途中，距离
珠穆朗玛峰峰顶仅 400米处的位
置，范江涛和队友谢如祥决定终止
登山，救援一名倒在路边的登山
者。他们和夏尔巴向导总计花费了
4个小时，下撤 500米，将遇险者运
送到最近的营地。

“营救最艰难的是决定，要放弃
自己多年的梦想。”虽然没能如愿冲
顶，但在范江涛看来，挽救一个生
命，比登顶珠峰更有价值和意义。

记者：得知珠峰救人被认定为
见义勇为，您现在是什么心情？

范江涛：其实珠峰救人已经过
去比较久了，我现在所有的精力都
在工作、学习和生活上。得知被认
定为见义勇为，我确实挺高兴的，毕
竟这是一个比较重要的荣誉，是认
可，是鼓励，也是鞭策，以后我会用
更高的标准来要求自己。

记者：珠峰救人已经过去两个
月了，您现在还会回想起当时的场
景吗？

范江涛：这件事对我个人的生
活和工作影响都很大，甚至我和队
友都梦到过当天晚上的事情，当时
的情景无论多久回想起来都记忆犹
新，我应该会一直铭记。

其实在我刚回来的时候，别人
问我再碰上这样的事情会不会救，
我当时是很犹豫的，但是现在我觉
得，如果再碰上类似的事情，只要存
在能救的可能，我们还会去做。

我们认为自己做的是一件好事，
即便说浪费了钱和精力，但那毕竟是
一个人的生命，生命是最重要的。

记者：在珠峰救人的过程中有
一个细节，您其实是先走了20米，然
后又折回来救人，中间甚至哭了 3
次，我想知道您当时在想些什么？
为什么会哭？

范江涛：这个已经变成一个梗
了，所有认识的人见到我都会开玩
笑：“你知道吗？老范哭了，哈哈哈！”

但当时的情况很为难。如果救
人放弃登顶，从现实的层面来说，损

失挺大的。为了这次登顶珠峰，我
们两个人各种费用，加起来有近百
万元，而且也会让队里的其他人受
到影响。

我不知道你能不能理解，像我
们这样人到中年，为一件事情想了
15年，准备了 2年，又吃了 2个月集
中高强度训练的苦，所有的东西都
搞完了以后，突然需要你做个决定
去放弃它。

我们为登顶准备了很久，付出
了大量时间和精力，梦想近在咫尺，
选择放弃真的很难。

记者：在那样的情况下，是什么
原因促使你下定决心去救人？

范江涛：其实对大多数人来说，
做决定就是一瞬间的事情，不需要
反复想，1秒钟就可以做好决定，但
是之后更多的是，需要去考虑怎么
面对这个后果。

“为一件事情想了15年，准备了2年，又吃了2个月的苦，突然放弃真的很难”

记者：您对于之后的攀登有什
么规划，还会重登珠峰吗？

范江涛：这次登顶我是从 2021
年开始准备的，整个过程有近两年
的时间。登山是我坚持了15年的爱
好，除了必需的工作和上课之外，大
部分的节假日我都用来进行训练和

攀登。
我有一个完整的攀登计划，要登

七大洲最高峰。我已经完成了非洲
最高峰、欧洲最高峰和南美最高峰的
三次登顶，攀登珠峰是我的第四站。

珠峰作为世界最高峰，攀登难度
是比较大的，而且对于我们中国人来

说，登顶珠峰饱含着一种非常特殊的
情怀：今年是人类首次登顶珠峰 70
周年。5月份的那次攀登，我准备了
两年，虽然结果比较遗憾，但我已经
基本确定了新的登顶计划，我们几个
人已经开始在恢复训练了，两年后将
重攀珠峰，实现登顶心愿。

“我还想做新郑市第一个登上珠峰的人”

“已经开始恢复训练，两年后将重攀珠峰”

救人现场


